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七夕会

雅 玩

周日，我让女儿帮我整理旧照片。
她突然看到了一张照片：“妈，你来看，老
爸穿着西装，脚下却是一双布鞋，侬看憨
哇！”这张照片勾起我的回忆——全都是
第一次：第一次参加普通话学习班，第一
次登台演出，第一次穿西服，第一次拍照
留念……
我跟女儿说：那时候什么都不懂。

记得 1958年，我十八
岁，在民办小学当老师，
普通话很差。报名参加
了浙江人民广播电台办
的业余朗诵学习班。每
周两个晚上学习。当时还很年轻的播音
员叶岱森老师非常认真地教我们普通
话、学习汉语拼音，还通过朗诵作品来提
高我们的语言表达能力。经过一年多的
学习，大家进步都很快。记得那年春天，
在杭州中苏友谊馆要举办一场朗诵会。
叶老师很认真地辅导我们参加演出。我
选了普希金的一首诗《纪念碑》，叶老师
认真辅导我多次。演出那天，朋友们给
我借来一套西服。就这样，我穿上西服，
登台朗诵了，在掌声中回到后台。这第
一次登台的经历让我很激动，演出结束
后让朋友等我一下，我在友谊馆旁边的

照相馆拍了这张照片，留作纪念！那时
候根本不懂穿西服要配皮鞋，况且我也
没有皮鞋。
我第一次有自己的皮鞋还是1964年

9月的事儿。女儿说，那你在上海电影专
科学校学习表演专业，这三年都不穿皮
鞋？“是的。在学校我只有布鞋和球鞋。
那时候排戏、演出穿的皮鞋都是服装间

借的。1963年毕业后进
上影演员剧团也没有买
过皮鞋。直到1964年
剧团排练大朗诵，郭小
川写的《向困难进军》，

要在文化广场演出。道临老师和康泰领
诵，我们年轻演员参加合诵。规定，上身
白衬衣，下身深色裤子，并统一穿黑皮
鞋。那天在永福路52号剧团排练结束，
我请康泰陪我一同买皮鞋。我们在乌鲁
木齐路转了几家皮鞋店，最后还是在一
家皮鞋摊上，康泰帮我选了一双黑皮鞋，
挺结实，而且比店里便宜很多。就这样
我第一次拥有了属于自己的皮鞋！”
女儿听了，说：“老爸，你们那时真的

挺艰苦的！到了24岁才有自己的皮鞋。”
是的，我们这代人就是这样走过来

的。我们的很多“第一次”都值得回忆！

孙渝烽

第一次……

每临春节，母亲就要带领
我们几个孩子，打扫卫生、采买
年货、腌制腊味，忙得不亦乐
乎。特别是磨水磨粉，既花时
间，又费体力，十几斤水磨粉磨
完，总感觉腰酸背痛，心里却涌
出一股成就感，甜丝丝的。母
亲说：“水磨粉包出来的汤圆吃
口糯、软、更香。”
说起石磨的来历还要提到

父亲的老友——阿福叔。阿福
叔当年独自蜗居在卢家湾的棚
户区，家属在农村，儿子尚在苏
州念大学，孤寂缠绕着他。他
跟父亲解放以前就是好朋友，
两人休息日只要对上点，父亲

总会约阿福
叔来我家

小酌，唠嗑一番，以解寂寞。有
次阿福叔说起家里有个石磨，
已经闲置多年，他念及我家孩
子多，过年过节会有用，于是，
父亲乘假日去卢家湾，叫了一
辆三轮车运了回来。到家仔细
一看，粉槽摔缺了一块。父亲
又赶去石灰行买来白水泥小心
翼翼地补上。
送走了灶王爷那天，母亲

取出珍藏了几个月的糯米，淘
洗干净，然后用清水浸泡，一昼
夜后，捞出糯米粒，用指甲轻轻
一压，立即碎裂。母亲对我说：
“可以磨了。”她取出干净的面
粉袋，套在石磨的出口处，用绳
子扎牢，面粉袋放在脸盆里。
一切就绪，我便开工了。我用

勺子抄上小半勺糯米，连水倒
入磨眼内，逆时针旋转石磨，不
一会，雪白的糯米浆就流入磨
槽，顺着磨槽缓缓流入面粉袋，
滤出的清水从面粉袋渗了出
来。我累了，换大妹；大妹累

了，换小妹；小妹累了换阿六头
……忙了一下午，临吃晚饭，十
多斤水磨粉总算全部磨好了。
母亲把面粉袋口扎紧挂在天井
的钩子上，底下放一只脚盆。
滴下来的水滴答答不停，第二
天，袋里的水磨粉已经结成为

块状。我凑近闻闻，透发出一
阵阵特有的诱人清香。
家有石磨的消息长了翅膀

似的飞快传遍了前后弄堂，邻
居们闻讯纷纷前来商量借用。
母亲把邻居们按照顺序排了
队，让父亲记在日历彩图边上，
免得弄错。从此以后，每逢过
年，石磨总会成为前后弄堂的
香饽饽，日历彩图边上总会新
添一行局外人看不懂的石磨流
转日期。从喝腊八粥那天开
始，要一直借用到除夕后半
夜。年初一，邻居们纷纷把自
家的水磨粉汤圆端到我家，请
我们品尝。宁波口味的猪油白
糖汤圆，一个个小巧玲珑，一口
能吃两只；苏州口味的百果馅

和 细 沙
馅 一 口
咬开只见馅子五颜六色，别提
多吸引眼球了；扬州口味的荠
菜大肉汤圆，一口咬下去，刚刚
只露出肉馅，乖乖隆滴冬，只吃
一个已经半饱了！各地风味汤
圆我们都品尝到了。欢声笑语
充满着客堂间。
元宵节前，父亲会去弄堂

口的电话亭打电话给阿福叔，
约他来我家过节、小酌。放下
酒杯，母亲端上水磨粉汤圆请
阿福叔品尝，我想这是喝水不
忘掘井人的意思了。

1987年动迁，石磨一时无
处安身，被运到无锡二姐家，继
续发挥余热，传递年味。

俞鸿虎

石磨年趣

我们即将迎来大寒节
气。大寒时节，多数草木
都已凋零或者蛰伏。此
时，能够凌寒傲雪的，都是
真的勇士。中国人非常钦
佩“岁寒三友”松竹梅，就
是因为它们的这种气质。
其实，经过观察我
们可以发现，“岁寒
三友”颇有一些不
怕冷的同道。如果
要评定新“岁寒三
友”，我认为，蜡梅、
水仙和山茶堪当其
任。这里，我们且
说说蜡梅。
寒冬腊月，清

晨或是黄昏，漫步
公园，忽然闻得一
股幽香。循香而
去，只见朵朵鹅黄
色的蜡梅，已经开
满枝头。小小的蜡
梅花，真像涂了一
层薄而均匀的蜡，
有一种螺钿贝壳般
的半透明光泽。
大寒时节，正是

蜡梅盛放的季节。
说到这种植物，我
们首先要科普几件事：
第一，它叫“蜡梅”还

是“腊梅”？规范地讲，应
当写作“蜡梅”，它是蜡梅
科蜡梅属的植物。不过，
写作“腊梅”的情况也很
多，不能算错。所谓“蜡
梅”，是从形态上讲，指它

的花瓣明黄，半透明而有
光泽，仿佛打了一层蜜蜡
在上面；而所谓“腊梅”，是
从时令上讲，指它在寒冬
腊月开放。
第二，蜡梅是梅花

吗？蜡梅真的不是梅花，
而且基本没有亲缘
关系。蜡梅是蜡梅
科蜡梅属的植物；
而梅花，则是蔷薇
科杏属的植物——
梅花跟杏花，才是
真正的“姊妹花”。
我想，古代人给蜡
梅冠以一个“梅”
字，主要还是因为
蜡梅与梅花的花期
相近、花形相似。
说到花期，其实蜡
梅开花更早，一般
在大寒节气前后；
梅花的花期略晚，
一般在立春前后。
要说忍冬耐寒，也
许蜡梅更胜一筹？
二者虽然花形相
似，但果实截然不
同：蜡梅的果实呈
现纺锤的形状，梅

花的果实就是梅子，光滑
圆润。
第三，蜡梅只在冬天

开花吗？也不尽然。我们
常见的蜡梅品种，如馨口
蜡梅、素心蜡梅、狗牙蜡梅
（这名字够接地气）等等，
都在冬天开放。不过，还
有一个品种叫夏蜡梅，原
产中国东部，属于蜡梅科
夏蜡梅属，花朵大而美丽，
花色洁白素雅。顾名思
义，夏蜡梅在夏天开花。
科普了这么多，我们

来读诗吧：

好事近 ·蜡梅（四首）
（宋）赵士暕
其一

雪里晓寒浓，已见蜡
梅初折。应是月娥仙挂，
与娇魂香魄。
玉人挨鬓一枝斜，不

忍更多摘。酒面暗沉疏
影，照鹅儿颜色。

其二
潇洒点疏丛，浑似蜜

房雕刻。不爱艳妆浓粉，
借娇黄一拂。
有情常恁早相逢，须

信做尤物。已是恼人风
韵，更芝兰香骨。

其三
造化有深功，缀就梢

头黄蜡。剪刻翻成新样，
与江梅殊别。
半开微露紫檀心，潇

洒对风月。素手偏宜折
取，向乌云斜插。

其四
剪蜡缀寒条，标韵自

然奇绝。不待陇头春信，
喜一枝先折。
寿阳妆鉴晓初开，残

柍若飞雪。何似嫩黄新
蕊，映眉心娇月。
这组词的作者赵士暕

是宋朝皇族。皇族有的是
闲情逸致，可以把花鸟虫
鱼观察得很仔细。这组词
一气呵成，写尽了蜡梅的
特征与气质：
一是告诉我们蜡梅开

放的时令。“雪里晓寒浓，已
见蜡梅初折”，“不待陇头春
信，喜一枝先折”，蜡梅就是
寒冬里的一枝奇葩啊！
二是告诉我们蜡梅独

特的美。“酒面暗沉疏影，
照鹅儿颜色”，“造化有深
功，缀就梢头黄蜡”，“何似
嫩黄新蕊，映眉心娇月”，
你见过小鹅、小鸭子的颜
色么？这种淡淡、嫩嫩、萌
萌的黄，最贴切的形容就
是“鹅黄”。“半开微露紫檀
心，潇洒对风月”，这分明
说的是那种花朵蜡黄、花
心红紫的蜡梅。

三是告诉我们蜡梅的
馨香。“已是恼人风韵，更
芝兰香骨”，素美是那般素
美，更有暗香袭来。此香
似菊非菊、似桂非桂、似兰
非兰，也是醉了！
四是告诉我们一个科

学知识：蜡梅不是梅。“剪
刻翻成新样，与江梅殊
别”，江梅你有你的颜色，
蜡梅我是不一样的烟火。
五是告诉我们，蜡梅

的美，正好衬托美人的
美。“玉人挨鬓一枝斜，不
忍更多摘”“素手偏宜折
取，向乌云斜插”，美美与
共，岂不快哉？
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新换的办公室电脑屏保每日会自动
跳出类似心灵鸡汤的话语，我原本是不
屑的，只是一日清晨突然瞥见“浮云一别
后，流水十年间”的诗句，倒心里一触，涌
出许多感慨来。
从研究生毕业工作至今，恰巧过去

十年的时光。对时光的流逝，已经坦然
相对，且觉得五年、十年的跨度也不过如
此，真如流水一般，眼看着从指缝间溜走
了。在这五年、十年的时间里，到底发生
了什么呢？从亲历者的角度去看，似也
没有什么惊天动地的事情，只不过日复一日、年复一年
在生活的漩涡里打转，结婚、生子，上班下班、洗衣做
饭，大多不过重复着一种常人的姿态。只是偶然，某个
场景、某个人猛地从常规生活里跳出来，撞了你一下，
你突然恍然，哦，几年前我在这拍过照，和谁吃过饭，说
了一些话。然后感慨一句，时间过得真快啊！
某天，大学本科的同学突然加我为好友，一番寒暄

后，她讲，我在上海挂职两年，已经挂了一年时间了。
我很是讶异，为什么不早一点联系我呢？后来相约在
中山公园来福士吃饭。她明显胖了一圈，但是眼神和
说话的语调还透着过去的样子，她笑说，你以前跟我说
过，希望我不要来上海找你。
我有说过吗？当我听到这句话时，简直不敢相信，

我有这样粗鲁而直白地拒绝过她。
“很正常，时间过去那么久了。每个人关注的点不

一样，进到记忆里的东西自然也不一样。”她对我的遗
忘不以为然。
然而，在记忆的长河里，我用力拼凑我所说过的

话，却是毫无踪迹可寻。我们曾经是最好的朋友，大学
时形影不离，一起吃饭、上课、嬉闹。后来，因为她找了
男朋友，两人慢慢疏远。再后来，一人考研，一人毕业
找工作，就直接断了联系。这一晃，13年过去了。

大概我们之间发生过
什么大矛盾，才让我说出
那样决裂而不再相见的话
吧？可是，到底具体是什
么事，我已然不记得了。
苏轼和子由渑池怀

旧，“老僧已死成新塔，坏
壁无由见旧题。往日崎
岖还记否，路长人困蹇驴
嘶。”大学时我跟她讲，我
很喜欢苏轼的这首诗。
她马上回我，是啊，我也
很喜欢。
听到她那样讲，突然

就有一种喜悦如流水般从
心间轻柔滑过，从而认定
她是懂我的朋友。
而这简单的两个字

“是啊”，是留存在我人生
中永不凋零的记忆。
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杨绛在《回忆我的父亲》中说：“抗战胜利后，我在
上海，陈衡哲先生请我喝茶，会见胡适。他用半上海话
对我说：‘你老娘家（苏沪土语尊大人的意思）’是我的
先生。”“老娘家”我听过我外婆那一代人也常说。又看
《知堂回想录》“伯升是十二岁的时候从北京回去的，随
后学得了一口绍兴话，
常有一句口头禅，是‘伊
拉话啦’，普通话就是
说，‘他们说的’，在讲了
一通海阔天空，难以置
信的话以后，必定添一句‘伊拉话啦’，极有天真烂漫之
趣。”我在浦东土生土长二十几年，年纪越是上去，“老
娘家”“伊拉话啦”这种闲话越是生动，亲切。那是我娘
外婆的语言，永不消失，仍在我梦中。说黄浦江水应来
自吴越才对，语言也是如此，两句话就是明证。

王季明

“外婆的话”

郑辛遥

守阴不阳，阳了安养，谨防
复阳。

给曹志林兄打电话，是因为要想写
一篇围棋国手顾水如的散文。
曹兄近些年来深居简出。他说，他将

从棋手的角度来分析人工智能围棋机
器。他已经75岁了，有此雄心，令人佩服。
他是顾水如的学生，他知道很多顾

水如的事情。按照他的指点，我去了上
海图书馆。
从图书馆出来，我打了第一个电话：

“曹兄，借书的那个柜台，人都阳了。唯
有老报纸的胶片版可以查到，查过了，
1909年的《时报》，未见顾水如的文章，可
能是副刊没有做胶片吧？”
曹兄问：“你怎么啦，

好像在喘气，阳了吗？”
我说：“阳康了。正在

走路呢，还戴着口罩。”
“多多保重，我也阳啦，哪天好一些，

我把自家的那本书带给你。”
我正好走到上海新村门口，1934

年，段祺瑞在那里住着，顾水如从霞飞路
的那一头过来，陪老段下棋。
过了一个多星期，又去了图书馆。

尽管人不多，阅览室里，咳嗽声此起彼
落。不过工作人员满面笑容，“你好，老
先生，今天你要的书能够阅读了，请去对
面登记。”
书车从书库出来，缓缓将书送到柜

台上。那是曹志林作序的《围棋国手顾
水如》，有家属的回忆，还有顾老的年表。
以前所未有的速度，浏览全书。出

门便想和曹兄聊聊细节。
这是第二个电话。铃声响了很久，

方才有人应答：“我是曹志
林的儿子，我爸爸现在住
在医院里。”
“多久了，能去看他吗？”
“一周了，ICU……”

恍惚中，回到了老图书馆，跑马厅。
看到顾老瘦小的身影在孩子们之间走
动，好像听到他对少年曹志林说，只要用
功，你会有出息的。304棋室里，便多了
一个中午啃着大饼下棋的大眼睛孩子。
过了两天，又打了第三个电话，传来

的是一个女孩的声音，有一点暗哑：“我
爷爷已经回不来了……”
想起他许多往事，记得最清晰的是

1990年在南京五台山体育馆，讲解第五届
中日围棋擂台赛钱宇平与日本主帅武宫
正树一局。篮球场布置成一个大棋盘，纸

板剪成的棋子足有面盆那
样大。看台上座无虚席，那
是夏天，曹兄衬衫短裤，用
一根长棍在地上指点，钱宇
平和武宫正树的风姿神采，

便跃然在空旷的场地。赛场掌声雷动，
是钱宇平赢了棋。不料被感动的还有武
宫正树，他问：“外面是什么声音？”便走
了出来，满场的观众，都朝他鼓掌。一向
风度翩翩的他，竟然有些不知所措。
那张曹兄走在黑白棋子之间的照

片，登载在《围棋天地》上。拍照的刘思
明，后来是中国棋院的院长。
今天打电话，好久好久没有人接

听。便想起不久前再一次看到曹兄讲
棋，是在抖音上，他讲的也是钱宇平在擂
台赛上的棋子。钱宇平在现场，说的是
自己的体会。曹兄和钱大面对面，用人
工智能的获胜概率和钱宇平互动。
曹兄一如既往地神采奕奕，对于三

十多年前那场擂台赛的亲历者，就像是
幻觉一样。
这竟然是我看曹志林讲的最后一局

棋……
再打电话，接通了，便知道，曹兄已

在弥留之际……

胡廷楣

三个电话


